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Автосалоны сошли с дистанции
Число дилерских цен-
тров в Сибири сокра-
щается, за последние 
два года в округе за-
крылись 43 автосало-
на, или 12% от общего 
числа. Главной причи-
ной эксперты называ-
ют снижение спроса 
на новые автомобили 
из-за отсутствия денег 
у населения. Другой 
важный фактор заклю-
чается в развитии он-
лайн-каналов — про-
дажи массовых марок 
постепенно уходят в 
онлайн. Производите-
ли сокращают взаимо-
действие с дилерами, 
предпочитая работать 
с потребителем на-
прямую. И все же часть 
дилеров сохранит 
свои позиции на рын-
ке, уверены эксперты.
—Конъюнктура —

Дилерская сеть в Сибирском феде-
ральном округе за последние два го-
да уменьшилась более чем на 12%, 
следует из данных агентства «Авто-
стат». Сейчас в регионах Сибири на-
считывается 297 автосалонов (в ян-
варе 2019-го — 340). По состоянию 
на апрель больше всего дилерских 
центров по продажам и обслужива-
нию легковых автомобилей в окру-
ге действуют в Новосибирской обла-
сти (60). «За последние шесть лет об-
щее число российских автодилеров 
уменьшилось на 15%. Сами дилер-
ские сети автопроизводителей по-
стоянно меняются: у кого-то они ра-
стут, у других — сокращаются, авто-
рынок покидают одни бренды, по-
являются новые игроки. Но в це-
лом тенденция последних лет оче-
видна: дилеров становится мень-
ше. В 2020 году их общее количество 
в России стало на 160 меньше (всего 
в РФ — 3,6 тыс.), было расторгнуто 
513 дилерских контрактов, а новых 
заключено — только 353»,— ком-
ментирует аналитик агентства «Ав-
тостат» Азат Тимерханов. 

По количеству дилерских цен-
тров в Сибири лидируют кон-
церн LADA — 21 салон, KIA — 16, 
Chery — 15, УАЗ — 15, Hyundai — 14, 
Renault — 12, Volkswagen — 11.

Исключение - китайские бренды, 
которые увеличили количество диле-
ров в России в прошлом году. «Ранее 
они не входили в топы по продажам 
и числу регистраций ни в России, ни 
в Сибири в частности»,— отмечают 
аналитики. В 2020 году в России всего 
было открыто 406 новых дилерских 
центров, 211 из них — по продаже ки-
тайских автомобилей. Больше всего 
новых салонов в России (42) открыты 
под брендом Changan.

В Сибири сегодня представле-
ны дилерские центры китайских 
легковых брендов — больше все-
го у Changan (десять салонов), по де-
вять центров у Geely, Haval и Lifan. В 
2019 году новосибирский «Альт-парк» 
(официальный дилер Porsche, KIA, 
Skoda) открыл в Сибири дилерский 
центр китайского бренда Geely, в 2020 
году красноярский «Медведь холдинг» 
(официальный дилер Volkswagen, 
Skoda, Hyundai, Genesis, Peugeot и др.) 
открыл такой же центр в Красноярске. 
В 2021 году о предстоящем открытии 
автосалона марки Geely в Иркутске 
заявил холдинг «Первая автоколон-
на» (представитель Porsche, Mercedes-
Benz, Jaguar, Land Rover, Volvo и 
Mazda). Согласно данным ассоциации 
РОАД (Российские автомобильные ди-
леры), на долю китайских брендов в 
2021 году приходится до 20% от обще-
го числа автосалонов в Сибири, отече-
ственных — 15%.

По статистике агентства «Автостат», 
в 2019 году китайские производите-
ли автомобилей увеличили продажи 
в России на 14%, а через год — на 62,5%. 

В то же время продажи остальных 
брендов сократились, за исключени-
ем Skoda и BMW (рост на 10% и 6% соот-
ветственно). В 2021 году спрос на ки-
тайский автопром продолжил расти, 
продажи этих машин в первом квар-
тале в целом по стране выросли на 
71%, реализация российских марок 
при этом сократилась на 2,8%. В Сиби-
ри продажи китайского бренда Chery 
в первом квартале этого года в сравне-
нии с 2020-м выросли в четыре раза, 
до 186 штук. Автомобилей LADA в этот 
же период было продано в количестве 
1,1 тыс. штук (плюс 66% в сравнении 
с аналогичным периодом 2020-го). 
На долю китайских брендов в общем 
объеме продаж новых автомобилей в 
Сибири приходится до 3%, отечествен-
ных — 17%.

Близость региона к странам Азии 
может в будущем привести к тому, 
что на местном рынке будут актив-
ны именно азиатские марки, счита-
ет ведущий эксперт УК «Финам ме-
неджмент» Дмитрий Баранов. «Что-
бы не участвовать в жесткой конку-
рентной борьбе в других регионах 
страны, китайские бренды могут на-
чать увеличивать свою долю именно 

в Сибири. Также в перспективе, если 
автомобильный рынок округа будет 
устойчиво развиваться, не исключе-
но появление здесь автомобильных 
производств»,— полагает спикер.

То ли еще будет
Снижение числа дилерских центров 
эксперты объясняют пандемией в 
2020 году и накопленными в этот 
период убытками компаний, а так-
же окончательным уходом с россий-
ского рынка некоторых автомобиль-
ных брендов, например, компании 
Ford и Honda. «Основная причина 
закрытия дилерских центров в по-
следние годы — высокий доллар по 
отношению к рублю: если в 2013 го-
ду доллар стоил 30 руб., то сегодня — 
75 руб. Машины сейчас в два раза до-
роже, чем семь лет назад. Зарплаты 
при этом не выросли, покупатель-
ская способность снизилась силь-
но, и соответственно цена на новые 
автомобили стала неподъемной для 
большинства»,— уверен президент 
компании «Меньшиков моторс» Сер-
гей Меньшиков. В конце прошлого 
года российская «дочка» японского 
автопроизводителя Honda объявила 
о прекращении поставок автомоби-
лей на российский рынок в 2022 го-
ду. Ford прекратил поставки легко-
вых автомобилей и свернул их сбор-
ку в России в 2019 году.

По словам Сергея Меньшикова, 
снизить стоимость производства 
могла бы его локализация в России, 
однако не все бренды могут это сде-
лать. Более того, даже разместив за-
воды здесь, не удастся сильно удеше-
вить стоимость производства, счи-
тает эксперт, так как комплектую-
щие по-прежнему будут импортны-
ми. «Поэтому сегодня мы наблюда-
ем, как все больше потребителей пе-
ресаживаются на более доступные 
отечественные, корейские и китай-
ские автомобили. Народ не способен 
покупать другие марки. По этой же 
причине ушел автоконцерн Honda 
из России — производителю нет 
смысла тратить силы на производ-
ство в стране, население которой не 
может себе позволить покупку это-
го авто»,— подчеркивает господин 
Меньшиков. 

Сокращение числа автодиле-
ров подтверждает официальный 
дилер Volkswagen в Новосибирске 
ООО «МБ-фастар». «Некоторые брен-
ды прекратили свое существование 
или сократили присутствие в реги-
онах по инициативе дистрибьюто-
ров. Возможно, это произошло из-за 
непопулярности брендов и послед-
ствий пандемии, в таких условиях 
тяжело было выдержать конкурен-
цию на рынке»,— говорит специа-
лист по маркетингу и рекламе ком-
пании «МБ-фастар» Алеся Разгулина.

В числе дилерских центров, ко-
торые в последнее время объявили 
о закрытии - автосалон Audi в Барна-
уле. Официально представлявшая 
этот бренд в регионе группа компа-
ний «АЕМ-холдинг» заявила о сво-
ем решении в 2020 году, в этом же го-
роде был закрыт дилерский центр 
Mazda ГК «Реал-моторс» — группа 
компаний посчитала нерентабель-
ным инвестировать в новые стан-
дарты бренда. Перестал функциони-
ровать по решению собственников 
центр Jaguar/Land Rover компании 
«Сибальянс» в Кемерово, в Абакане 
«Арсенал групп» закрыл салон Ford.

Мировой тренд последних лет — 
падение производства автомоби-
лей, что связано с развитием но-
вых видов индивидуального город-
ского транспорта, в том числе элек-
троскутеров, самокатов, гироскуте-
ров, а также с ростом доступности 
такси и каршеринга, считает анали-
тик «Фридом финанс» Валерий Еме-
льянов. В будущем он прогнозирует 
сокращение рынка продаж автомо-
билей. «Если говорить конкретно о 
России, то платежеспособный спрос 
вряд ли будет расти, даже несмотря 
на низкие кредитные ставки, пред-
лагаемые при покупке автомобиля. 
Ближайшее десятилетие в плане ро-
ста ВВП и доходов покупателей обе-
щает быть таким же стагнирующим, 
как и предыдущее. Все это в сово-
купности однозначно говорит нам 
о том, что салонов будет становиться 
меньше, и не только в Сибири»,— от-
метил эксперт.

Директор по административ-
но-хозяйственной деятельности 
ООО «Байкал-сервис ТК» Александр 
Разин уменьшение числа дилеров 
связывает с отсутствием разнообра-
зия в предложениях покупателям. 
«Все предлагают одно и то же в сво-
их нишах, а условия автопроизво-
дителей настолько узки, что, по су-
ти, не оставляют никакого просто-
ра для продавцов, которые вынуж-
дены зарабатывать на допоборудо-
вании. Автопроизводители, в свою 
очередь, экономят на всем. За по-
следние два десятка лет мы не уви-
дели ничего прорывного в техниче-
ском оснащении и конструкции ав-
томобилей. Наблюдаем бесконеч-
ное тиражирование новых кузовов 
и «оберток» с типовой начинкой и 
более экономичными и задушенны-
ми в угоду экологии силовыми агре-
гатами. Для продажи достаточно не-
скольких шоурумов, а не обширной 
сети»,— полагает он.

По статистике Ассоциации евро-
пейского бизнеса (АЕБ), за 2020 год 
продажи новых автомобилей в Рос-
сии упали на 9,1% по сравнению 
с 2019 годом: россияне купили 
1,6 млн машин. В апреле 2021 года 
продажи новых автомобилей в срав-
нении с аналогичным периодом 
прошлого года выросли на 290,4 %, 
или на 113 тыс. штук (всего прода-
ли 151 тыс. автомобилей). В Сибири 
в 2020 году продажи новых автомо-
билей сократились на 2,3%. С января 
по апрель 2021-го продажи машин в 
округе выросли на 32% и составили 
6,7 тыс. единиц.

Рынок не нуждается
Еще один фактор сокращения ди-
лерской сети — обсуждаемые сегод-
ня производителями прямые прода-
жи между концерном и потребите-
лем. «Прямые продажи — это прода-
жи вообще без участия дилера, когда 
импортер сам рекламирует, сам при-
нимает деньги, сам доставляет до по-
требителя, сам решает вопросы га-
рантии и обслуживания. Это стано-
вится зоной высокого риска для ди-
лера, так как его деятельность стано-
вится ненужной»,— говорит вице-
президент РОАД Павел Шестопалов.

В конце прошлого года компания 
Hyundai сообщила о запуске онлайн-
платформы, где клиент может само-
стоятельно выбрать все параметры 
своего будущего автомобиля и офор-
мить финансовые услуги. Инстру-
ментарий платформы предусматри-
вает в том числе оформление авто-
кредита банками. «В консерватив-
ной автомобильной индустрии на-
стала пора серьезных перемен»,— 
прокомментировал управляющий 
директор «Хендэ мотор СНГ» Алек-
сей Калицев. В компании планиру-
ют в ближайшем будущем до 50% ав-
томобилей продавать напрямую по-
требителю. Аналогичный процесс 
онлайн-продаж собирается запу-
стить компания BMW.

К новой системе подключаются 
и маркетплейсы, реализацию но-
вых машин на сайте также наме-
рена осуществлять китайская тор-
говая площадка Aliexpress, пер-
вым партнером стал китайский 
бренд Chery. В России «Автомир» 
начал продажи новых автомоби-
лей Ford, Kia, Mazda, Mitsubishi, 
Nissan, Peugeot, Volkswagen и др. 
на маркетплейсе «Озон».

Эксперты считают, что модель 
прямых продаж может быть вос-
требована. К тому же период ка-
рантинных ограничений внес 
свой вклад в развитие онлайн-
продаж. «Для автодилеров это, ко-
нечно, неблагоприятно. Они поте-
ряют деньги не только на продаже 
машин, но и на допуслугах (обслу-
живание, автокредит, страховка и 
пр.). Если прямые продажи от про-
изводителей станут популярны-
ми, а в больших городах это впол-
не реально, то что останется диле-
рам? Лишь за счет обслуживания и 
ремонта им не выжить. Для заво-
дов прямая продажа, конечно, вы-
годна — сокращение издержек, 
увеличение дохода, возможность 
сохранить больше оборотных 
средств. Среди возможных труд-
ностей конкретно в России, без-
условно, таможня и вся логисти-
ка»,— комментирует генеральный 
директор компании «Мой автопро-
кат» Дмитрий Матвеев.

В будущем производители мо-
гут предложить на своем сайте фи-
нансовые и страховые услуги, а 
еще позже собственный онлайн-
трейд-ин от завода, как это дела-
ют производители сотовых теле-
фонов — «восстановлена до состо-
яния новой, цена на четверть ни-
же», говорит эксперт. Для ново-
го поколения водителей XXI ве-
ка, живущего в интернете и соцсе-
тях, вовсе необязательно «живое» 
общение с продавцом, добавля-
ют аналитики. «Мир уходит в он-
лайн и клиенту комфортнее, сидя 
за планшетом в удобном приложе-
нии, выбрать новый автомобиль 
и нажатием кнопки сделать заказ, 
чем по старинке кататься по сало-
нам в поиске лучшей цены, отби-
ваясь от навязчивых дилеров»,— 
полагает Александр Разин.

Автодилеры в то же время счи-
тают, что вариант сотрудничества 
с покупателями только онлайн ма-
ловероятен. «Прямых взаимоот-
ношений покупателя с произво-
дителем в России сегодня нет, это 
слишком сложный процесс. Тут 
даже юридических норм не суще-
ствует, так как много логистиче-
ских и продажных цепочек. А са-
мое главное — кто будет осущест-
влять гарантийный ремонт? По-
требитель не сможет самостоя-
тельно отправлять производите-
лю машину с этой целью»,— уве-
рен господин Меньшиков.

Лолита Белова
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Злачный рост
Сибирь в первом квартале 2021 года резко 
увеличила экспорт продовольствия —в полто-
ра раза по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. Драйвером роста стали 
поставки злаков. После введения загради-
тельных пошлин рост замедлился, и теперь 
регионы делают ставку на экспорт круп.  
—АПК —

Крутая динамика
По данным Сибирского таможенно-
го управления, в первом квартале 
2021 года экспорт продовольствия 
из Сибири вырос в полтора раза по 
сравнению с тем же периодом годом 
ранее и составил $420,1 млн. В физи-
ческом объеме экспорт увеличился 
на 28, 5%, достигнув 1,8 млн т.

Наибольшие объемы экспорта 
продовольственных товаров прихо-
дятся на участников ВЭД Новосибир-
ской области (26,5%), Алтайского края 
(21,3%), Омской области (19,1%) и Ке-
меровской области (18%). По сравне-
нию с первым кварталом 2020-го экс-
портные поставки возросли во всех 
субъектах Сибирского федерального 
округа, кроме Республики Тыва. 

География экспорта практически 
не меняется. В числе ключевых им-
портеров остаются Китай (26% от сто-
имостного объема экспорта продо-
вольствия), Казахстан (23,2%), Мон-
голия (14,8%), Вьетнам (5,6%), Азер-
байджан (3,1%). 

В первом квартале экспорт в Ки-
тай возрос в 1,7 раза, в Казахстан — 
на 21,1%, в Монголию — в 2,1 раза. 
Существенным стал рост экспорта 
из Сибири во Вьетнам — в 10,5 раза. 

Традиционно лидирующую пози-
цию в сибирском продовольствен-
ном экспорте занимают злаки (пше-
ница, ячмень, кукуруза и др.) — 30,5%. 
Они поставляются преимущественно 
в Монголию, Китай, Казахстан, Вьет-
нам, Азербайджан и Литву. На втором 
месте — масличные (семена льна, рап-
са, подсолнечника, соевые бобы) — 
16,2% в экспорте. Их продают в основ-
ном в Китай, Казахстан, Республику Бе-
ларусь, Испанию, Узбекистан, Чехию.

В начале 2021 года произошел ре-
кордный рост физического и стои-
мостного объемов экспорта этих то-
варов. Так, пшеницы вывезено боль-
ше в 2,8 и 3,6 раза соответственно 
(преимущественно в Китай, Монго-
лию и Азербайджан), семян льна — в 
2 и 3,1 раза (в основном в Китай), гре-
чихи — в 7,7 и 9,8 раза (больше всего 

в Китай и Республику Беларусь), со-
евых бобов — в 9,4 и 10,4 раза. В от-
дельных регионах существенно вы-
рос экспорт растительных масел. На-
пример, поставки подсолнечного 
масла из Алтайского края за этот пе-
риод удвоилось удвоились.

Мясная продукция российских 
производителей также востребована 
за рубежом. Значительно вырос экс-
порт свежей или охлажденной сви-
нины — в 9 раз, за счет поставок в Ка-
захстан и Монголию, а также вывоза 
во Вьетнам. 

Даешь зерно и мясо!
Начальник управления Алтайско-
го края по пищевой, перерабатыва-
ющей промышленности, фармацев-
тической промышленности и био-
технологиям Александр Большаков 
говорит, что впечатляющие регио-
нальные показатели стали результа-
том последовательной работы экс-
портеров продукции АПК по освое-
нию новых рынков сбыта и поиску 
иностранных контрагентов. 

Президент Российского зернового 
союза Аркадий Злочевский объясня-
ет бурный рост экспорта сибирских 
злаков активностью производителей 
в преддверии ограничений на вывоз 
зерна. С 15 февраля до 1 июля 2021 го-
да в России действует тарифная кво-
та: экспортировать разрешено 17,5 
млн т зерна — пшеницы, ржи, ячме-
ня и кукурузы. Экспорт сверх этого 
объема будет облагаться пошлиной 
в размере 50% от таможенной стои-
мости. Помимо этого, в пределах кво-
ты введены экспортные пошлины 
на пшеницу, кукурузу и ячмень. «По-
ставщики поспешили вывезти зерно 
из запасов,— говорит Злочевский.— 
Похожая ситуация была во многих 
регионах». Гендиректор «Новосибир-
ской продовольственной корпора-
ции» Александр Тепляков подтвер-
дил, что сибирские зерновики вывез-
ли «все, что было законтрактовано». 
Он, однако, утверждает, что «в запа-
сах зерно осталось». 

Внушительный рост поста-
вок гречихи в Беларусь, по версии 

директора по внешнеэкономиче-
ской деятельности ГК «Экспорт Си-
бирь» Андрея Скаблова, можно объ-
яснить дальнейшим сбытом крупы в 
Польшу и другие европейские стра-
ны. А десятикратное увеличение экс-
порта соевых бобов господин Тепля-
ков связал с эффектом низкой ба-
зы — изначально их отправляли за 
границу небольшими партиями. 

Российским свиноводам в 2021 
году улыбнулась удача, говорят экс-
перты. По словам начальника отдела 
экспортных продаж компании «Си-
багро» Георгия Чолокяна, благопри-
ятными внешними факторами ста-
ли эпизоотическая ситуация в ря-
де азиатских стран (в Китае, Монго-
лии, Филиппинах и др.) и заключе-
ние межправительственных торго-
вых соглашений, в частности между 
ЕАЭС и Вьетнамом. Благодаря этому 
соглашению российская свинина не 
облагается пошлинами при ввозе на 
территорию Вьетнама.

«Россия быстро стала крупней-
шим экспортером свинины во Вьет-
нам, сравнявшись по объемам с Бра-
зилией — традиционным поставщи-
ком мяса в эту страну»,— констати-
рует председатель правления Мясно-
го Союза России Мушег Мамиконян.

«Сейчас „Кудряшовский“ ожи-
дает получения аттестации на экс-
порт во Вьетнам,— рассказал госпо-
дин Чолокян.— Доступ на новый 

рынок позволит нам удвоить объе-
мы экспорта».

Удачи и неудачи 
господдержки
В 2019 году Министерство сельско-
го хозяйства РФ поставило перед Си-
бирским федеральным округом мас-
штабную задачу: к 2024 году увели-
чить экспорт сельхозпродукции бо-
лее чем в два раза, до почти $2 млрд. 
Региональные власти обещали под-
держать экспортеров. 

По мнению Александра Больша-
кова, наиболее эффективный инстру-
мент поддержки — компенсация ча-
сти затрат на транспортировку про-
дукции на внешние рынки в рамках 
постановления правительства РФ от 
15.09.2017. Так, в Алтайском крае в 
2021-м общая сумма одобренных суб-
сидий составила 120,1 млн руб.

Росту экспортных поставок в реги-
оне способствует и решение логисти-
ческих проблем. Раньше с контейне-
рами работала лишь станция Барнаул, 
что сокращало экспортные возможно-
сти. В результате алтайские компании 
«Алейскзернопродукт» и «Черемнов-
ский сахарный завод» вызвались от-
крыть новые площадки по приему и 
выдаче крупнотоннажных контейне-
ров. Благодаря совместным инвести-
циям РЖД и компаний-инициаторов в 
2020-м и 2021 году такие пункты начали 
действовать, рассказал господин Боль-
шаков. В результате за период с января 
по апрель 2021 года из Алтайского края 
было отправлено 1250 контейнеров, 
или 58,5 тыс. т грузов, что на 14% превы-
шает аналогичный период 2020 года.

В Новосибирской области одним из 
проектов по поддержке экспорта стало 
строительство оптово-распределитель-
ного центра под Новосибирском ком-
панией «Росагромаркет». Он открыл-
ся в трех километрах от аэропорта Тол-
мачево в марте 2021-го. Первая очередь 
оптово-распределительного центра — 
94 тыс. кв. м, однако его площади до 
сих пор не заполнены на 100%.

Что будет дальше?
С введением ограничений на экс-
порт зерновых их поставки за ру-
беж затормозились, и по итогам года 
ожидается сокращение, говорит Ар-
кадий Злочевский. 

А вот экспорт сибирской свини-
ны по итогам 2021 года покажет зна-
чительный рост, прогнозируют экс-
перты. И пандемия здесь сыграет па-
радоксально положительную роль. В 
стрессовые периоды страны увеличи-
вают государственные резервы, что по-
вышает спрос на мясо, пояснил госпо-
дин Мамиконян. «Важнейшим факто-
ром в 2021 году для российской свино-
водческой отрасли может стать откры-
тие границ Китая для поставок свини-
ны»,— надеется Георгий Чолокян.

Непростая ситуация складывается 
и с экспортом растительных масел. «В 
начале аграрного года мы столкну-
лись с дефицитом сырья,— рассказал 
исполнительный директор ГК „Бла-
го“ Сергей Бахонкин.— Для выпол-
нения наших обязательств по обе-
спечению внутреннего рынка това-
рами первой необходимости мы бы-
ли вынуждены объявить о прекраще-
нии экспортных поставок с 1 июля 

до поступления урожая нового сезо-
на, ожидаемого в сентябре».

Господин Злочевский считает, что 
в ближайшие годы перспективы на-
шего масляного экспорта и вовсе под 
большим вопросом, «поскольку рос-
сийские производители столкнутся 
с конкуренцией в лице украинских 
маслобоев, а Украина сейчас нара-
щивает урожайность». 

Александр Большаков, напротив, 
оптимистичен: «Участники рынка пе-
реориентируются на экспорт сельхоз-
товаров с высокой добавленной стои-
мостью». По его мнению, теперь одним 
из приоритетных для алтайских экс-
портеров товаром станут крупы: греч-
ка, горох, перловка, ячневая крупа. 
При этом господин Большаков ожида-
ет дальнейший рост отгрузок рапсово-
го масла и свекловичного жома.

Андрей Скаблов называет цель-
ный горох очень перспективным про-
дуктом. Сибирские производители 
могут поставлять его в Турцию, Паки-
стан, Бангладеш, пояснил собеседник. 
Большаков уточнил, что алтайские 
фирмы уже поставляют горох в Иран. 

Новые ниши ищут и другие сибир-
ские производители. Конечно, пан-
демия закрыла для экспортеров ряд 
стран, которые еще пару лет назад счи-
тались перспективными. Среди них — 
Камбоджа, Лаос и Мьянма, отмеча-
ет президент Сибирской ассоциации 
международного сотрудничества Па-
вел Островерхов. Однако Сибирское 
таможенное управление сообщает, что 
в первом квартале среди новых стран-
импортеров оказалась Никарагуа. Туда 
экспортировали 774 т пшеничной му-
ки стоимостью около $400 тыс.

ГК «Благо», считая самым перспек-
тивным направлением Китай, тем 
не менее ищет новые рынки сбы-
та. Господин Бахонкин рассказал, 
что Барнаульский завод, входящий 
в холдинг, поставляет в Израиль фа-
сованное рапсовое масло. Для раз-
вития этого направления площад-
ка получила сертификат кошерно-
сти. А господин Большаков заметил, 
что в первом квартале в 7,5 раз воз-
росли поставки рапсового и подсол-
нечного масел из Алтайского края в 
Афганистан. А в Таиланд из региона 
активно поставляли артемию: квар-
тальный экспорт составил $1,1 млн. 

То, каких показателей достигнет 
экспорт продовольствия из регионов 
Сибири по итогам 2021 года, предска-
зать сложно, отмечают эксперты — 
многое будет зависеть от урожая зер-
новых и масличных культур.

Елена Богданова

С введением ограничений на экспорт 
зерновых участники рынка намерены 
экспортировать сельхозтовары с 
высокой добавленной стоимостью, 
например крупы
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Недвижимость оживилась
Эксперты рынка коммерческой недвижимости 
Новосибирской области отмечают заметное 
увеличение стоимости торговых площадей в 
первом квартале 2021 года. Так, например, це-
ны на покупку помещений для магазинов вы-
росли в регионе на 30% в сравнении с про-
шлым годом, а на общепит — упали на 50%. 
Игроки рынка объясняют динамику дефицитом 
предложения и прогнозируют дальнейший 
рост. Также в 2021 году можно ожидать увели-
чение интереса инвесторов к складским и ин-
дустриальным объектам, говорят эксперты.

—Тенденции —

На рынке коммерческой недвижимо-
сти Новосибирска в первом квартале 
2021 года наблюдается существен-
ный рост цен. «На предложения ком-
мерческой недвижимости в среднем 
за год он составил 12%»,— говорит за-
меститель генерального директора 
по оценочной деятельности ООО «Си-
бирская юридическая компания — 
оценка» Олег Филиппов. По дан-
ным директора по развитию ГК One 
company Вячеслава Мельникова, ус-
редненная по городу стоимость пло-
щадей для ведения бизнеса в 2020 го-
ду была на уровне 100–110 тыс. руб. 
за кв. м, а в 2021 году господин Мель-
ников ожидает выход цен на уровень 
120–130 тыс. руб. за кв. м.

Рост цен на покупку и продажу по-
мещений руководитель направле-
ния коммерческой недвижимости 
«Авито-недвижимость» Тимур Зайцев 
объясняет возобновлением деловой 
активности на рынке после панде-
мии в 2020 году и сопровождавшей ее 
стагнации. В качестве иллюстрации 
он приводит показатели роста спро-
са в конкретных сегментах: на арен-
ду помещений общественного пита-
ния спрос увеличился в первом квар-
тале этого года в сравнении с тем же 
периодом 2020-го в 1,7 раза, на покуп-
ку помещений свободного назначе-
ния (ПСН) — на 40% год к году.

По мнению рук оводителя 
Nazarov&partners Александра Наза-
рова, если в начале 2020 года в сфере 

коммерческой недвижимости наблю-
далась непонятная ситуация в части 
спроса и ценовых параметров рынка 
в целом, то вторая половина года про-
шла под знаком оптимизации, разви-
тия и активного вложения денег, зало-
жив основы движения рынка в 2021 
году. «Напряженность в экономике, су-
щественный уровень инфляции, отло-
женный возврат к привычному стилю 
жизни и денежных трат стимулируют 
интерес к вложениям в коммерческую 
недвижимость»,— говорит Александр 
Назаров. По его словам, это становит-
ся инструментом сохранения и при-
умножения сбережений, а также зало-
гом активного присутствия на рынке 
инвесторов, в том числе в формате пае-
вых фондов. «Кооперация небольших 
инвесторов может быть дополнитель-
ным трендом рынка коммерческой не-
движимости, позволяющим повысить 
его доступность»,— считает руководи-
тель Nazarov & partners.

При этом Олег Филиппов видит 
различие трендов рынка коммерче-
ской недвижимости в секторах куп-
ли-продажи и аренды на начало 2021 
года относительно предыдущего го-
да. «Начиная с сентября прошлого го-
да арендные ставки на помещения 
офисного и торгового назначения 
уменьшились в среднем на 6%»,— 
приводит данные господин Филип-
пов. Однако он полагает, что деловая 
активность в городе к концу года из-
менится в лучшую сторону.

Для рынка коммерческой не-
движимости характерно большое 

количество факторов, определяющих 
конкретную цену сделок купли-про-
дажи или аренды. В итоге это приво-
дит к слабой консолидации рыноч-
ных цен относительно среднего зна-
чения, говорит Александр Назаров. 
«Коммерческая недвижимость очень 
разная — многое в ценообразовании 
здесь зависит от ее качества, конкрет-
ной локации и других параметров. В 
Новосибирске даже в пределах одно-
го бизнес-центра может быть разбег 
цен в 2–2,5 раза, при этом могут раз-
личаться условия уплаты НДС, комму-
нальных расходов»,— уверен спикер. 

Затрудненное дыхание 
офисов
В сегменте офисной недвижимости 
цены на покупку и аренду вырос-
ли в первом квартале 2021 года все-
го на 8% и 3% соответственно в срав-
нении с аналогичным периодом го-
дом ранее. Спрос увеличился на 6%, 
предложение на рынке в это же вре-
мя выросло на 25%. Олег Филиппов 
полагает, что предложение офисной 
недвижимости сегодня вполне мо-
жет удовлетворить потребности всех 
желающих. «На рынке продаж офис-
ной недвижимости предлагаются по-
рядка 400 объектов разной ценовой 
группы, а рынок аренды еще более 
емкий — 1 тыс. объектов»,— приво-
дит данные спикер. По информации 
«Авито-недвижимость», в Новосибир-
ске офисные площади показывают 

наиболее существенный среди всех 
сегментов рынка рост предложения 
относительно спроса — на 13% в сдел-
ках аренды и на 9% в сделках покуп-
ки недвижимости. По прогнозу Олега 
Филиппова, средняя цена квадратно-
го метра офисных помещений к кон-
цу 2021 года сохранится на уровне 73 
тыс. руб., а арендные ставки подни-
мутся до 670 руб. в месяц.

Однако, по мнению Александра 
Назарова, в Новосибирске есть устой-
чивый дефицит качественной офис-
ной недвижимости — существующая 
уже морально устарела, ее коммуни-
кации изношены. «Идет устаревание 

в первую очередь климата — вентиля-
ции, кондиционирования. Редко в ка-
ких бизнес-центрах системно прово-
дят ремонт и профилактику, следят за 
оборудованием и модернизируют его. 
Изнашиваются и фасады, и интерье-
ры — практически все бизнес-центры 
в Новосибирске старше десяти лет, это 
очень печально для города»,— конста-
тирует Александр Назаров. По его сло-
вам, отмечается миграция компаний 
между новосибирскими бизнес-цен-
трами в поисках лучших вариантов.

«Офисных центров понастрои-
ли в свое время очень много»,— го-
ворит эксперт по коммерческой не-
движимости, руководитель офиса 
АН «Жилфонд» Алексей Малов. Од-
нако сейчас, по его информации, 
никто из девелоперов не рассматри-
вает их строительство. Поэтому экс-
перт считает, что появление ново-
го качественного офисного здания 
класса «А» или «В» — в удобной ло-
кации, с хорошими парковками и 
коммуникациями — было бы очень 
востребовано. 

Приземление торговли 
Торговые площади в первом квар-
тале продемонстрировали одни из 
самых высоких темпов роста стои-
мости аренды и покупки помеще-
ний — спрос вырос на 23% и 27% со-

ответственно. По словам Олега Фи-
липпова, около 230 объектов сейчас 
выставлены на продажу, еще 400 — 
для сдачи в аренду. При этом эксперт 
ожидает к концу года увеличение 
цен продажи помещений торгово-
го назначения до 98 тыс. руб. за кв. м, 
а аренды — до 1,1 тыс. руб. за кв. м 
в месяц.

По мнению директора по разви-
тию ГК One company Вячеслава Мель-
никова, основным трендом в недви-
жимости является развитие инфра-
структуры в жилых комплексах. Дви-
жущей силой рынка господин Мель-
ников считает господдержку стро-
ящегося жилья и льготные ипотеч-
ные программы — практически для 
всех застройщиков 2020 год стал ре-
кордным по скорости и объемам ре-
ализации квартир. При этом Алек-
сей Малов прослеживает аналогию 
между сегментами жилой и коммер-
ческой недвижимости — торговля в 
формате стрит-ритейла часто являет-
ся составляющей жилых комплексов. 
«Функциональные коммерческие по-
мещения в жилых комплексах — это 
первый товар, который уходит с пол-
ки при старте нового объекта, если 
застройщик не регулирует продажи 
данных лотов искусственно»,— гово-
рит директор по развитию 
ГК One company. с16

Е
В

ГЕ
Н

И
Й

 П
А

В
Л

Е
Н

К
О

В Новосибирске отмечается 
устойчивый дефицит качественной 
офисной недвижимости

0%

8%

12%
27%

2%
53%

8%

3%

8%
7%

23%

ДИНАМИКА ПОКАЗАТЕЛЕЙ НА РЫНКЕ КОММЕРЧЕСКОЙ НЕДВИЖИМОСТИ НОВОСИБИРСКА,  
КУПЛЯ-ПРОДАЖА И АРЕНДА, I КВАРТАЛ 2020 Г. И I КВАРТАЛ 2021 Г. 
ИСТОЧНИК: АВИТО-НЕДВИЖИМОСТЬ

Аренда Покупка

Изменение спроса, 
I кв. 2021 г. к I кв. 2020 г.

Изменение предложения, 
I кв. 2021 г. к I кв. 2020 г.

Средняя цена за кв.м, 
I кв. 2021 г. (руб.)

Изменение цены,  
I кв. 2021 г. к I кв. 2020 г.

1,7 
раза

43%

8%

21%

39%

25%

45%

16%
11%

22%

13%
0%

16%

25%

40% 42%

19%
23%

36% 36%

000

700 

650 

650 

267 

28 358 

62 745 

54 542 
84 821 

19 364 1350 

Общепит Офис Свободного 
назначения Склад Торговая 

площадьОбщепит Офис Свободного 
назначения Склад Торговая 

площадь



sibir. kommersant.ru      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      Пятница 28 мая 2021 №90    15

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ 
НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ

ПАРТНЕР ПРОЕКТАЗаконотворчествоReview
Депутатские наказы вписали в программу
Новосибирское зако-
нодательное собра-
ние и правительство 
региона согласовали 
наказы на 272,8 млрд 
рублей.

— финансы  —

Новосибирское областное законо-
дательное собрание провело по-
следнюю весеннюю сессию. В ходе 
заседания депутаты приняли в пер-
вом чтении законопроект, регла-
ментирующий порядок выдачи раз-
решений на охоту на ряд видов жи-
вотных. Документ призван сделать 
процедуру их распределения среди 
охотников более прозрачной и спра-
ведливой. Кроме того, сессия утвер-
дила областную региональную про-
грамму выполнения депутатских 
наказов. Их сумма составила 272,8 
млрд руб. 

РАЗРЕШЕНИЯ ИЗМЕНИЛИСЬ 
В ПРОЦЕНТАХ
Официальное название законопро-
екта, который был вынесен на рас-
смотрение в первом чтении, — «О 
внесении изменений в закон Ново-
сибирской области „Об охоте и со-
хранении охотничьих ресурсов на 
территории Новосибирской обла-
сти“». Сам закон был принят еще в 
2010 году, и с тех пор в его текст не 
раз вносились коррективы. Иници-
атором очередных изменений стал 
комитет заксобрания по аграрной 
политике, природным ресурсам и 
земельным отношениям во главе со 
спикером регионального парламен-
та Андреем Шимкивом. 

Наиболее существенные из 
предложенных поправок касаются 
норм при распределении путевок 
на добычу двух видов диких живот-
ных. Речь идет о сибирской косуле 
и лосе. 

«20% от общего количества раз-
решений на добычу лося, косули 
сибирской распределяются между 
физическими лицами посредством 
проведения процедуры случай-
ной выборки с использованием ин-
формационной системы в порядке, 
установленном уполномоченным 
органом»,— говорится в тексте за-
конопроекта. 

В свою очередь 80% таких разре-
шений будет распределяться между 
физическими лицами, принявшими 
участие в мероприятиях по опреде-
лению численности охотничьих ре-
сурсов, их регулированию и сохра-
нению и т.п. в течение года, до 1 ав-
густа текущего года. В действую-
щей же сегодня редакции новоси-
бирского закона «Об охоте и сохра-
нении охотничьих ресурсов…» со-
держится другое распределение — 
50/50. 

Согласно другой поправке, в слу-
чае, если на дату окончания сро-
ка приема заявлений на участие в 
проведении упомянутых меропри-
ятий от физлиц, количество посту-
пивших заявлений превышает коли-
чество необходимых мероприятий, 
заключение договора проводится 
с победителем, определяемым по-
средством процедуры случайной 
выборки с использованием инфор-
мационной системы.

Если же физические лица по ка-
кой-либо причине в течение десяти 
дней не смогли получить доставше-
еся им разрешение, то последнее не 
будет «сгорать». В этом случае будет 
проводиться повторное распределе-
ние путевок между теми охотниками, 
кто ранее уже подал заявку.

«Этот закон принципиальный, и 
принципиальный он по многим по-
зициям. Не только по, можно даже 
сказать, не совсем справедливому 
распределению путевок. Наша за-
дача основная была в том, чтобы 
люди могли понимать правила игры. 
Он принципиально меняет правила 
игры по распределению путевок»,— 
прокомментировал законопроект 
спикер областного парламента Ан-
дрей Шимкив во время перерыва в 
заседании. 

На самой сессии законопроект 
представил заместитель предсе-
дателя аграрного комитета Денис 
Субботин. Он отметил, что измене-
ния в областном законодательстве 
требуются в связи с изменениями 
федеральной законодательной ба-
зы. Так, 1 августа 2021 года вступа-
ют в силу федеральные законы «О 
внесении изменений в федераль-
ный закон „О животном мире“ и „Об 
охоте и о сохранении охотничьих ре-
сурсов и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты 
Российской Федерации“». 

У правового департамента зак-
собрания претензий к законопроек-
ту не оказалось. В его заключении 
отмечается, что его текст не про-
тиворечит Конституции РФ, феде-
ральному законодательству и Уста-
ву Новосибирской области, а также 

не содержит коррупциогенных фак-
торов. В сопроводительных доку-
ментах к законопроекту также кон-
статируется, что его реализация не 
потребует дополнительных расхо-
дов и внесения поправок в другие 
нормативно-правовые акты. 

ДЕПУТАТЫ НАПОМНИЛИ  
ОБ ОХРАНЕ ЖИВОТНЫХ
Но принятие законопроекта в ново-
сибирском законодательном собра-
нии вызвало дискуссию, выходя-
щую далеко за пределы собствен-
но этого документа. Член депутат-
ской комиссии по экологии Николай 
Мочалин напомнил участникам сес-
сии о том, что в ноябре прошлого го-
да была создана областная рабочая 
группа, в состав которой вошли око-
ло двух десятков представителей 
органов власти и специалистов от-
расли. Планировалось, что группа 
предложит меры по охране и разви-
тию охотничьих ресурсов региона. 

Николай Мочалин выказал обе-
спокоенность тем, что в Новоси-
бирской области увеличиваются 
масштабы добычи животных. Во-
первых, по его данным, сроки охоты 
на сибирскую косулю продлены на 
два месяца по сравнению с тради-
ционными, а на лося — на два с по-
ловиной месяца. Во-вторых, вырос-
ла квота на добычу. Теперь, отме-
тил депутат, разрешается отстрел 
до 10% поголовья косули. Напри-
мер, согласно приведенным им дан-
ным, если раньше в Доволенском 
районе можно было добыть 17 этих 
животных за сезон, то в этот раз ли-
мит увеличен до 59. 

Николай Мочалин также обра-
тил внимание на то, что копытным 
пришлось пережить трудную зиму 
2020–2021 годов. Страдающие от 
бескормицы косули в поисках пищи 
все чаще стали появляться на окра-
инах населенных пунктов. Там они 
становятся жертвами стай бездо-
мных собак. 

Одной из мер, предложенных де-
путатом для сохранения животно-
го мира, стало повышение зарпла-
ты егерям и другим работникам от-
расли. Другой — покупка для них не-
обходимой техники. Николая Моча-
лина поддержал депутат Александр 
Козлов. Он предложил запретить 
охоту на снегоходах, которая пре-
вращается в резню беззащитных 
животных. 

Участники сессии не стали спо-
рить с тем, что охрана животных 
требует принятия различных ре-
шений, но отметили: рассматрива-
емый законопроект имеет другое 
содержание и преследует другую 
цель, а именно — меняет процедуру 
распределения путевок на охоту. На 
это обратил внимание Андрей Шим-
кив. Депутат Роман Яковлев напом-
нил, что работа над установлением 
справедливого порядка распреде-
ления лицензий началась несколь-
ко лет назад и эта процедура про-
должает совершенствоваться. Де-
нис Субботин сказал, что понима-
ет «боль и беспокойство» коллег, но 
компетенция региона в этой сфере 
ограничена. 

Новосибирский губернатор Ан-
дрей Травников, принявший уча-
стие в работе сессии, также про-
комментировал выступление Нико-
лая Мочалина. Он подчеркнул, что 
в обсуждаемом законопроекте нет 
положений, определяющих квоту на 
добычу и сроки охоты. Что касается 
уровня зарплат и технической осна-
щенности новосибирских егерей, то 
глава региона предложил вносить 
предложения на этот счет в связи 
с предстоящей корректировкой об-
ластного бюджета. Она уже гото-
вится в правительстве и предпола-
гает увеличение доходной части. 

В итоге заксобрание приняло за-
конопроект в первом чтении пода-
вляющим большинством голосов. 

«Направить проект закона всем 
субъектам права законодательной 
инициативы в законодательном со-
брании Новосибирской области, 
предложить им до 3 июня 2021 го-
да внести свои поправки к проекту 
закона в комитет законодательно-
го собрания Новосибирской обла-

сти по аграрной политике, природ-
ным ресурсам и земельным отноше-
ниям для подготовки проекта зако-
на ко второму чтению»,— говорится 
в решении областного парламента. 

НАКАЗЫ РАСТУТ В ЦЕНЕ
Другим важным документом, при-
нятым сессией 27 мая, стала про-
грамма реализации наказов изби-
рателей депутатам законодатель-
ного собрания Новосибирской об-
ласти седьмого созыва. Она ста-
ла результатом совместной рабо-
ты депутатов и областных испол-
нительных органов государствен-
ной власти. Заксобранию програм-
му представил министр экономиче-
ского развития Лев Решетников. 

По данным министра, первона-
чально было собрано почти 19 тыс. 
наказов. В конечный же проект 
программы вошло более 14 тыс. 
Наибольшая доля наказов отно-
сится к сфере ЖКХ (38,5%), на вто-
ром месте оказалось образование 
(21,2%), за ним дорожная инфра-
структура (19,9%). Для реализации 
всех этих наказов в общей слож-
ности необходимо 272,8 млрд руб. 
Финансовая обеспеченность про-
екта программы пока составляет 
порядка 26 млрд руб. 

Как уточнил Лев Решетников, в 
приоритете проекта программы — 
переходящие наказы. Таких насчи-
тывается около 1 тыс. К первооче-
редным также отнесены наказы, на 
реализацию которых есть проект-
но-сметная документация. Кроме 
того, решено принять на рассмо-
трение наказы избирателей, посту-
пившие после 12 ноября 2020 года, 
если они оформлены в порядке, со-
ответствующем закону, и относят-
ся к полномочиям по предметам со-
вместного ведения РФ и субъектов 
федерации или к предметам веде-
ния РФ.

«Если сравнить предыдущие со-
зывы, фиксируется значительный 
рост числа наказов, увеличивает-
ся процент их выполнения и объем 
финансирования. Наказы избирате-
лей учитываются при разработке ос-
новного закона о бюджете региона 
и при разработке государственных 
программ, в планах реализации гос-
программ есть ссылка на конкрет-
ные наказы»,— отметил Лев Решет-
ников.

Глава комиссии по наказам де-
путат Дмитрий Козловский побла-
годарил правительство региона за 
слаженную работу при верстке про-
граммы. Андрей Шимкив также от-
метил сложившийся конструктив-
ный диалог. Депутат Вячеслав Илю-

хин, правда, заметил, что у мини-
стерства транспорта и дорожного хо-
зяйства Новосибирской области ре-
ализация всех наказов отнесена на 
2025 год. Но Лев Решетников пояс-
нил, что при благоприятной финан-
совой ситуации сроки выполнения 
наказов могут быть изменены. Отве-
чая депутату Яковлеву, министр под-
черкнул: если запланированный на-
каз не будет выполнен в 2021-м, то 
он не «сгорает», а переносится на 
следующий год. 

В своем выступлении Дмитрий 
Козловский сообщил, что депутаты 
предлагают областному правитель-
ству в случае увеличения доходной 
части бюджета планировать расхо-
ды с учетом наказов. Он также отме-
тил несколько проблем, которые ча-
сто встречаются в собранных депу-
татами наказах и требуют первооче-
редного решения. В частности, депу-
таты считают целесообразным рас-
смотреть возможность выделения 
субсидий бюджетам муниципальных 
образований на текущий ремонт дет-
ских садов и школ. 

«Мы выполняли программы 
„Школьное окно“ и „Школьная кров-

ля“, они были успешны, но не до кон-
ца сделаны. Сейчас технические мо-
менты в школах — замена канализа-
ции, электропроводки. Все это объ-
единили в одну программу „Разви-
тие образования Новосибирской об-
ласти“. И будем уже в рамках этой 
программы выполнять»,— расска-
зал председатель комиссии по на-
казам. Средства предполагается по-
тратить в том числе на замену окон-
ных блоков, инженерно-техническое 
оснащение, оснащение и ремонт пи-
щеблоков и обеденных залов, осна-
щение и ремонт спортзалов и стади-
онов.

В связи с наибольшим удельным 
весом наказов избирателей по во-
просам жилищно-коммунального хо-

зяйства в структуре программы пра-
вительству рекомендовано сделать 
приоритетом финансирование ме-
роприятий подпрограмм «Чистая во-
да» и «Газификация» государствен-
ной региональной программы «Жи-
лищно-коммунальное хозяйство Но-
восибирской области». Дмитрий 
Козловский также предложил фи-
нансировать из областного бюдже-
та разработку проектно-сметной до-
кументации объектов, включенных в 
программу наказов.

«Для нас наказы избирателей — 
это такая дорожная карта. Это по-
нимание, что конкретно нужно сде-
лать на определенной территории. 
Конечно же, вряд ли реально вы-
полнить наказов на 270 млрд руб. за 
год, два, даже за пять лет. Но тем 
не менее все они в программе про-
писаны, ведутся работы по проекти-
рованию, то есть на ближайший год 
уже понятно, что делать и где. На 
какие объекты готовить проектно-
сметную документацию, с какими 
входить в федеральные програм-
мы»,— подвел итог обсуждения во-
проса председатель заксобрания 
Андрей Шимкив. 

Депутаты приняли в первом чтении 
законопроект, регламентирующий 
порядок выдачи разрешений на охоту 
двух видов диких животных — косуль 
и лосей

По словам спикера заксобрания Андрея Шимкива, поправки в региональный закон «об охоте» принципиально  изменят правила игры 
по распределению путевок

Депутаты заксобрания Новосибирской области выказали обеспокоенность 
увеличением масштабов добычи животных в регионе
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Сибирь износа не боится
Принятый в конце 2020 года федеральный за-
кон о комплексном развитии территорий 
предполагает масштабное решение проблем 
ветхого и аварийного жилья в регионах Рос-
сии. Он позволяет отнести к числу аварийных 
больше видов объектов, чем ранее, и таким 
образом сделать проекты реновации эконо-
мически выгодными для частных инвесторов. 
Аудиторы и эксперты говорят, что предыду-
щие программы реновации лишь на бумаге 
достигали 100% результата переселения, 
в реальности объем аварийного жилья еже-
годно растет. Решить проблему могли бы 
частные инвестиции, однако регионам в этом 
вопросе пока не хватает опыта, инвесторы 
в свою очередь не уверены в постоянном 
спросе на жилье со стороны потребителя.

— Перспективы —

Согласно данным Фонда содей-
ствия реформированию ЖКХ, в Рос-
сии официально аварийными при-
знаны 73 тыс. многоквартирных до-
мов, общая площадь жилых поме-
щений, требующих расселения, со-
ставляет 19,89 млн кв. м. В Сибири 
официально аварийными призна-
ны более 1,1 млн кв. м. жилья. Наи-
большая доля приходится на Иркут-
скую область (309 тыс. кв. м), Крас-
ноярский край (218 тыс. кв. м) и Ке-
меровскую область (203 тыс. кв. м).

В целом по России сегодня из 
2,4 млрд кв. м общего объема мно-
гоквартирных домов 1 млрд кв. м 
(44%) — это дома старше 50 лет, 
а 101 млн кв. м жилья имеет уро-
вень износа свыше 65% (по данным 
Росстата за 2019 год). По оценке Но-
восибирского государственного ар-
хитектурно-строительного универ-
ситета (Сибстрин), средний нор-
мативный физический износ жи-
лых домов первых массовых серий 
(массовое жилищное строительство 
1950–1970 годов) в округе состав-
ляет 29,3%, однако в связи с хрони-
ческим невыполнением планово-
предупредительных и капиталь-
ных ремонтов фактический физиче-
ский износ по многим зданиям зна-
чительно выше нормативного. «Для 
сокращения количества ветхого и 
аварийного жилья нужно стараться 
не доводить жилье до полного физи-
ческого и морального износа, выде-
ляя достаточные средства на капи-
тальный ремонт и тем самым увели-
чивая эффективный срок амортиза-
ции жилья. Повсеместно мы видим 
совсем иную картину: средств, вы-
деляемых на капитальный ремонт, 
явно недостаточно для компенса-
ции выбытия жилого фонда из нор-
мального состояния»,— говорит ди-
ректор по территориальному пла-
нированию градостроительного 

института пространственного моде-
лирования городов «Гипрогорпро-
ект» Владимир Трояновский.

Законом дому предписано
Сейчас единственным реально дей-
ствующим в масштабах всей страны 
инструментом в сфере ликвидации 
деградирующей застройки эксперты 
называют программу Фонда содей-
ствия реформированию жилищно-
коммунального хозяйства «Обеспе-
чение устойчивого сокращения не-
пригодного для проживания жилищ-
ного фонда» нацпроекта «Жилье и го-
родская среда». С 2008 года по 2019-й 
в рамках этой программы ликвиди-
ровано порядка 16 млн кв. м общей 
площади жилья в многоквартирных 
домах России, признанных аварий-
ными до 1 января 2012 года, и пересе-
лено более 1 млн человек. 

С 2019-го по 2024 год програм-
мой предусмотрено переселение 
500 тыс. человек и ликвидация 
9 млн кв. м общей площади аварий-
ного жилья в многоквартирных до-
мах. Для реализации этих планов 
составляется список аварийных до-
мов, признанных таковыми до 1 ян-
варя 2017 года, они будут расселены 
до конца 2024 года. Жильцы осталь-
ных ветхих домов, которые не попа-
ли в перечень «переселенцев», полу-
чат квартиры не раньше 2025 года.

Всего в период с 2019-го по 2020 год, 
с учетом программ, финансируемых 
регионами РФ за счет собственных 
средств, переселены 188,36 тыс. че-
ловек из 3,1 млн кв. м аварийного жи-
лья. В Сибири в этот же период пересе-
лены 28 тыс. человек из признанного 
аварийным жилья общей площадью 
около 1 млн кв. м.

По оценкам экспертов Фонда, 
Сибирь с реализацией программы 
справляется успешно: «Субъекты 
округа выполняют ее своевремен-
но и в полном объеме». Более того, 
по данным Фонда, Алтайский край, 

Иркутская и Новосибирская области 
уже выполнили целевые показатели 
2021 года в части площади расселяе-
мого аварийного жилья и численно-
сти переселенных граждан. Значи-
тельный объем аварийного жилищ-
ного фонда был расселен в 2019–
2021 годах в Иркутской, Кемеров-
ской областях и Красноярском крае. 

Недостаточные темпы реализации 
программы в Фонде отмечают лишь в 
Республике Тыва. «По информации, 
предоставленной субъектом, сдача 
в эксплуатацию и заселение много-
квартирных домов в рамках програм-
мы запланированы в основном на 
вторую половину текущего года, что 
позволит достичь установленных на 
2021 год целевых показателей»,— со-
общили в пресс-службе Фонда.

Тем не менее в апреле этого года 
Счетная палата РФ раскритиковала 
темпы расселения аварийного жи-
лья в Сибири и на Дальнем Восто-
ке. Аудиторы заявили, что в 2020 го-
ду программа исполнена в этих ре-
гионах менее чем на треть. «По ито-
гам анализа Счетная палата отмети-
ла крайне низкую результативность 
выполнения мероприятий по пере-
селению граждан: исполнение рас-
ходов федерального бюджета соста-
вило 136,7 млн руб., или 28% преду-
смотренного объема. Из планируе-
мых к обеспечению в 2020 году жи-
льем 259 семей фактически обеспе-
чена только 71 семья, или 27%»,— го-
ворится в отчете аудиторов.

В ведомстве отметили, что на пере-
селение граждан в этих регионах (Си-
бири и Дальнего Востока) на ближай-
шие три года предусмотрено 1,5 млрд 
руб., «при этом бюджет сформирован 
в отсутствие исчерпывающих кри-
териев и, соответственно, без оцен-
ки реальной потребности субъек-
тов в средствах». «В результате возни-
кают риски образования значитель-
ных остатков средств аналогично си-
туации 2020 года, когда 72% субсидий 
не были востребованы субъектами в 
связи с невозможностью расселения 
200 семей»,— пояснили в СП.

Аудиторы отметили, что Мин-
строй в 2020 году не принял в пол-
ном объеме необходимые меры 
для исполнения поручения прези-
дента РФ о переселении граждан из 
непригодного жилья, созданного в 
период промышленного освоения 
районов Сибири и Дальнего Восто-
ка. «Минстрой не до конца обеспе-
чил решение проблем, выявленных 
Счетной палатой в 2019 году. В итоге 
основные из них мы сейчас отмеча-
ем повторно. Это отсутствие исчер-
пывающих критериев отнесения 

непригодных строений к числу под-
лежащих расселению и сносу, не-
соответствие количества нуждаю-
щихся в переселении граждан (852 
семьи) показателям госпрограммы 
«Жилище» (9,28 тыс. семей) и пред-
варительным результатам прове-
денной регионами в 2020 году ин-
вентаризации (20,1 тыс. семей), от-
сутствие законодательного опреде-
ления понятия „помещение, непри-
годное для проживания“»— поясни-
ла в отчете аудитор Счетной палаты 
Светлана Орлова.

Недостатки в исполнении
Эксперты отмечают, что существую-
щая программа переселения с гра-
достроительной точки зрения име-
ет как плюсы, так и минусы. В част-
ности, вице-президент Националь-
ного объединения строителей  
(НОСТРОЙ) Антон Мороз указывает, 
что ликвидация аварийного жилья 
осуществляется уже после того, как 
признано, что в таких многоквар-
тирных домах проживать небезопас-
но. «Кроме этого, комплексные про-
екты редевелопмента при ликвида-
ции аварийного жилья используют-
ся нечасто, в основном применяют-
ся „точечные“ проекты сноса и рас-
селения отдельных аварийных мно-
гоквартирных домов, в том числе по 
причине самостоятельного, в отры-
ве от проектов редевелопмента, пла-
нирования и финансирования про-
грамм ликвидации аварийного жи-
лья»,— говорит эксперт. К ликвида-
ции, отмечает он, также не привле-
каются частные инвестиции, «хотя 
при правильном подходе такие про-
екты могли бы быть рентабельными 
и требовать бюджетной поддержки в 
гораздо меньшем объеме».

Эксперт отмечает, что ежегодное 
выбытие жилищного фонда в Рос-
сии находится на низком уровне — 
0,15–0,2% от общей площади имею-
щегося жилищного фонда, что су-
щественно ниже уровня, характер-
ного для стран с развитыми рынка-
ми жилья, где ежегодно выводится 
до 1% имеющегося жилищного фон-
да. «Это отражает недостаточные 
темпы реновации существующе-
го аварийного, ветхого и морально 
устаревшего жилья и снижает „ка-
чество“ значений показателя обе-
спеченности общей площадью жи-
лья»,— говорит господин Мороз.

Основной проблемой в этой сфе-
ре аналитик также называет отсут-
ствие у муниципалитетов достаточ-
ного финансирования даже при 
том малом количестве жилья, ко-
торые официально признается ава-
рийным. «Именно это в свое вре-
мя послужило основанием запуска 
программы Фонда содействия ре-
формированию ЖКХ по ликвида-
ции аварийного жилищного фонда. 
Она реализуется в основном за счет 

средств, выделяемых из федераль-
ного бюджета, а также из бюдже-
тов субъектов РФ. Однако даже этих 
средств недостаточно для решения 
проблемы аварийного жилья»,— го-
ворит Антон Мороз.

Выполнение программы тради-
ционно близко к 100% только по от-
четам регионов, в реальности объ-
ем аварийного жилья в стране рас-
тет. Официально признаются ава-
рийными гораздо меньше домов, 
чем есть на самом деле, говорят 
эксперты. 

Замена на лучшее
Надежды на изменение ситуации 
строители и эксперты сегодня связы-
вают с принятием нового правового 
регулирования о всероссийской ре-
новации (494-ФЗ «о комплексном 
развитии территорий», КРТ). «Доку-
мент направлен не только на реше-
ние задач по замещению изношен-
ного жилого фонда, но в первую 
очередь на формирование город-
ской среды. Поэтому в программу 
могут попасть промышленные зо-
ны или территории вообще без за-
стройки. Построить на земле, попав-
шей в программу КРТ, можно далеко 
не только жилье. Поэтому програм-
ма реально шире имевшихся ранее 
программ сноса хрущевок и ветхих 
домов, строительства на их месте 
нового жилья для переселенцев»,— 
считает профессор, заведующий ка-
федрой ипотечного жилищного кре-
дитования и финансовых инстру-
ментов недвижимости Финансового 
университета при правительстве РФ 
Александр Цыганов. 

В отличие от предыдущих про-
грамм, в границы проектов КРТ те-
перь допускается включать значи-
тельно больше видов объектов, что 
позволяет проектам по реновации 
жилья стать экономически выгодны-
ми для частных инвесторов, позво-
ляет осваивать действительно боль-
шие территории. «Например, еще 10–
15 лет назад в Москве редко кто при-
знал бы привлекательным соседство 
с заводами „Серп и молот“ или ЗИЛ, а 
сейчас районы джентрифицированы 
и уже часто воспринимаются как цен-
тральные. Закон о КРТ создает право-
вую основу для решения вопросов за-
мещения изношенного жилого фон-
да, но сам не формирует финансовых 
источников этого процесса»,— под-
черкивает господин Цыганов.

У проектов КРТ есть важное преи-
мущество: они реализуются на про-
зрачной и понятной законодатель-
ной базе, в условиях открытого рын-
ка. «Ранее, например, чтобы реали-
зовать проект развития застроен-
ной территории, нужно было как-то 
договариваться с владельцами пред-
приятий о выкупе производствен-
ных активов с последующей факти-
ческой ликвидацией предприятия, 

изменением во взаимодействии с 
властями, градостроительных ре-
гламентов и т.д. Или, если речь шла 
об уплотнении жилой застройки, 
фактически найти подход к каждо-
му жителю сносимых домов. Сейчас 
сформулированы понятные алго-
ритмы и правила»,— отмечает Вла-
димир Трояновский. 

Если при реализации проек-
та инвестор сможет получить при-
быль, попутно расселив ветхое и 
аварийное жилье, то в выгоде будут 
и жители, и город, а расселение ава-
рийного жилья будет происходить 
гораздо быстрее и в больших объе-
мах, считает Антон Мороз.

Однако инвесторы в регионах 
России зачастую не заинтересова-
ны в таких проектах, поскольку тре-
буется большая предварительная 
работа в отношении территории и 
скрупулезных расчетов экономики 
вложений. «Кроме этого, для успе-
ха нужно быть уверенным в нееди-
ничном спросе на дополнительную 
площадь. А вот со спросом в целом 
ряде регионов, и особенно в неболь-
ших городах, не так хорошо. Соот-
ветственно, и инвесторов нет»,— 
комментирует Александр Цыганов.

В регионах, как правило, рентабель-
ности для таких проектов недостаточ-
но, и реновация жилищного фонда мо-
жет быть экономически состоятель-
ной только в случае существенных до-
таций со стороны государства, напри-
мер, в форме компенсации в виде де-
нег или жилплощади жителям сноси-
мых домов, относящихся к ветхому 
или аварийному фонду, говорит Вла-
димир Трояновский.

Сегодня такие совместные проек-
ты с застройщиками и региональны-
ми властями тем не менее реализу-
ются, но в рамках существующих фе-
деральных программ. Так, в Красно-
ярском крае, как сообщили в регио-
нальном минстрое, возводится не-
сколько домов для переселения граж-
дан. Выбор строительных организа-
ций определяется путем проведения 
конкурсных процедур: муниципали-
тет объявляет тендер на строитель-
ство жилья для переселенцев, пред-
лагая земельный участок из манев-
ренного фонда, застройщик оценива-
ет условия и принимает решение об 
участии. В регионе сегодня по такой 
схеме строят дома ООО «ДСУ», ООО 
«Гром», компания «Стройинвест» и др.

Аналогичные проекты реализу-
ются в Новосибирске, расселением 
здесь занимаются ООО «Академин-
вест» (ГК «Сибмонтажспецстрой»), 
ГК «Стрижи», ООО «ЗАО СМС» и др.

В управлении по ЖКХ Алтайско-
го края рассказали, что жителям ава-
рийного фонда выплачивается ком-
пенсация за изымаемое жилье, стро-
ительство нового жилья при этом не 
осуществляется. «Ранее такой способ 
переселения применялся при реали-
зации аналогичной программы „Раз-
витие застроенных территорий“ — 
было построено около 90 много-
квартирных домов, как малой этаж-
ности, так и многоэтажные. Практи-
ка показала, что применяемые в на-
стоящее время способы переселе-
ния позволяют выполнять условия 
федерального закона в установлен-
ных объемах и с соблюдением жи-
лищных прав граждан»,— проком-
ментировали в управлении по ЖКХ.

Закон о «всероссийской ренова-
ции», несмотря на существенные 
недостатки и нестыковки, является 
важным шагом, направленным на 
резкую активизацию строительно-
го рынка и ликвидацию изношен-
ного жилого фонда, говорят экспер-
ты. Аналитики уверены, что в круп-
ных городах КРТ позволит привлечь 
больше частных средств на снос ава-
рийного жилья, а также полноцен-
ную комплексную застройку терри-
тории и переселение граждан. 

Лолита Белова
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Муниципалитетам не хватает 
финансирования даже для 
переселения  людей из того малого 
количества жилья, которое 
официально признается аварийным
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«Любимый формат послед-
них лет — строительство в 

районах одно-двухэтажных неболь-
ших торговых центров, которые по 
факту клонируют друг друга — один 
и тот же набор арендаторов, один 
продуктовый оператор и сопутствую-
щие небольшие отделы разных брен-
дов»,— замечает Александр Назаров. 
По его мнению, Новосибирск бук-
вально заполнен такими однообраз-
ными проектами — для региона это 
негативный тренд с точки зрения ар-
хитектурной эстетики, комфортной 
среды и развития пространства. 

Тимур Зайцев констатирует: на 
сегодняшний день предприни-
матели стремятся максимально 

оптимизировать затраты, поэтому од-
ними из самых выгодных вариантов, 
к примеру, для сферы розничной тор-
говли все чаще становятся небольшие 
форматы, такие как киоски, остров-
ки в ТЦ или компактные магазины с 
ограниченным ассортиментом.

Склады первых букв
Наибольший спрос как на покупку, 
так и на аренду в Новосибирской об-
ласти демонстрирует сегмент склад-
ской недвижимости, которая обеспе-
чивает функционирование как клас-
сической торговли, так и ее онлайн-
формата. По данным «Авито-недви-
жимость», в сегменте аренды рост 
спроса относительно предложения 
составил 29%, а в сегменте продаж на 
4% превалировал рост предложения.

«На рынке складской недвижи-
мости наблюдается очень активный 
спрос на высококлассные склады 
классов „А“ и „В“, которых в Новоси-
бирске по-прежнему дефицит, и этот 
дефицит нарастает»,— комментирует 
сложившуюся ситуацию Александр 
Назаров. Он отмечает, что в 2021 го-
ду по сравнению с предыдущим есть 
спрос на приобретение и аренду 
больших площадей — от 5 до 20 тыс. 
кв. м. «Однако таких объектов в Ново-
сибирске практически нет, поэтому 
возможен дальнейший рост цен — 
несмотря на то, что ставки аренды на 
склады класса „А“ и „В“ уже подошли 
к своему максимуму»,— считает руко-
водитель Nazarov & partners.

Алексей Малов также говорит о 
востребованности логистических 

комплексов класса «А» для крупных 
компаний интернет-торговли. Он счи-
тает возможным, что такие комплек-
сы еще будут построены в регионе.  
При этом Александр Назаров не ис-
ключает роста активности самих 
операторов складской недвижимо-
сти, которые продолжат строить объ-
екты «под себя» или же привлекать 
для этих целей девелоперов. Он до-
пускает, что текущий год может по-
казать значимые изменения в этом 
сегменте.

Общепит — медленное 
вос становление
В сфере общественного питания на-
блюдается существенная разница 
спроса и предложения, а также це-
новых параметров в зависимости от 

категории сделки. Спрос на аренду-
емые помещения существенно пре-
вышает интерес к приобретению их 
в собственность. По данным «Ави-
то-недвижимость», превышение го-
довой динамики спроса над предло-
жением в сегменте аренды состав-
ляет 27%, а покупки — 13%. Это, по 
мнению экспертов, свидетельствует 
о выжидательной позиции владель-
цев бизнеса, которые не спешат со-
вершать капитальные вложения до 
окончательного понимания ситуа-
ции с коронавирусными ограниче-
ниями.

В целом же спикеры считают, что 
сегодня на рынке коммерческой не-
движимости Новосибирской об-
ласти присутствует умеренная ста-
бильность, но не исключают, что до 

конца года ситуация станет более ди-
намичной. «Я очень позитивно смо-
трю на рынок и жду появления но-
вых проектов, концептуальных ре-
шений. Рынок к ним готов»,— уве-
рен Александр Назаров. По мне-
нию Олега Филиппова, в перспек-
тиве рост цен во всех сегментах про-
должится, рисков стагнации рын-
ка коммерческой недвижимости не 
наблюдается.

В перспективе стоит рассчиты-
вать на рост спроса на помещения 
свободного назначения — это са-
мый гибкий формат, считают экс-
перты. Сложнее всего будет вернуть 
свои позиции офисам, которые уже 
не будут востребованы так, как до 
пандемии.

Игорь Степанов
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Недвижимость оживилась

Субъект Российской 
Федерации

Предусмотрено к реали-
зации по действующим 

программам
Реализовано

тыс.кв.м. тыс.чел тыс.кв.м. тыс.чел

Всего 1 682,86 98,55 502,14 28,04

Кемеровская область 485,63 25,54 97,18 4,95

Иркутская область 398,80 22,73 194,88 9,95

Красноярский край 320,24 18,85 73,80 4,24

Томская область 129,48 9,10 27,83 1,84

Алтайский край 119,58 7,76 44,45 2,87

Новосибирская 
область 106,90 6,92 46,68 3,04

Омская область 79,52 5,21 12,32 0,83

Республика Хакасия 20,54 1,17 3,32 0,22

Республика Тыва 11,82 0,72 0,29 0,02

Республика Алтай 10,35 0,55 1,39 0,08
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